

LA IDEA MODERNA

2.ª época.—Año XXVII.—Núm. 7.640

DIARIO MONÁRQUICO

Jueves 18 de mayo de 1916

SUSCRIPCION

Lugo, un mes Ptas 4
Provincias, trimestre. " 12
Extranjero un año. " 36
Número suelto. " 0'5
" atrasado. " 0'15

Este periódico no se publica los domingos y días siguientes a festivo

OFICINAS.—PLAZA MAYOR, 18

— LUGO —

Pedagogía de la institución libre de enseñanza

Innovaciones introducidas por la Institución.

Así la «Institución», orientándose primero—en medio de los tanteos irremisibles de todo aprendizaje—en los progresos obtenidos por otras naciones, y enviando a sus profesores para estudiarlos de cerca; procurando después adaptarlos a nuestro genio y circunstancias; completándolos, por último, con el fruto de su experiencia propia, ha podido tal vez, en medio de su poquedad y sus límites iniciar algún nuevo camino, enteramente acorde, sin embargo, con el movimiento actual de la cultura pedagógica.

Ejemplo son de la solicitud con que procura obedecer a ese movimiento, la adopción de los métodos intuitivos en todos los grados; no ya de la primera, sino de la segunda enseñanza; la introducción de la gimnasia, llamada a mejorar las condiciones de una raza empobrecida; del dibujo, que tan maravillosamente despierta el espíritu de observación y el amor a la naturaleza y al arte; del canto, que inicia el sentido estético en la esfera más propia y familiar al niño; de los ejercicios manuales, que lo educan para el aprendizaje técnico y dan rienda suelta a la tendencia plástica y creadora de la fantasía; de las excursiones, ya antes mencionadas, uno de sus más poderosos elementos; de las cajas de ahorro, que habitan el uso racional de los bienes.

Añadid todavía que sólo ella quizá ha completado el carácter enciclopédico de la primera y la segunda enseñanza, con la literatura, la antropología, la tecnología, la geología, las ciencias sociales, el arte; cuando ahora mismo se repeta inmensa conquista haber logrado, al fin, que la ciencia económica, excluida de la enseñanza secundaria en casi todas partes, incluso en Inglaterra, se comprenda en los programas de los Liceos franceses, más afortunada que otros muchos estudios...

La radical transformación que perseguimos de la antigua disciplina escolar, represiva, aflictiva, destituida de acción comercial, infecunda; las fiestas escolares, que comenzamos a intentar con muy otro sentido del que suele reinar en esta clase de recreos; los viajes que durante las últimas vacaciones han hecho algunos de nuestros alumnos por el Norte de España, y cuyos frutos juzgará en breve la opinión, son señales, en medio de otras muchas, de nuestro firme anhelo por responder a vuestra confianza.

Pero entre todas estas reformas difícilmente habrá alguna de mayor trascendencia que la refundición de la primera y la segunda enseñanza. Quizá en ningún otro pueblo era más apremiante esta novedad, porque en ningún otro creese tan extremado el divorcio y abismo entre ambos órdenes. Aún en Francia, de donde más directamente se tomó el régimen de los estudios españoles, el sistema de clases y secciones seguido en los Liceos, a imitación de casi toda Europa, forma un grado intermedio entre la enseñanza solidaria y concreta del maestro único en la escuela elemental, y de las lecciones de los profesores especiales en las facultades y demás esferas análogas.

Por el contrario, entre nosotros, tanto la organización de nuestros Institutos como los métodos que, hasta cierto punto, nacen de esa organización con fatalidad casi invencible, son exactamente los mismos de las universidades. Profesores particulares para cada enseñanza, clases numerosísimas de la misma factura y duración, explicaciones, preguntas, libros de texto, apuntes, estudio individual del alumno fuera de las aulas..., todo es análogo, casi siempre idéntico, a lo que en la enseñanza superior acontece; sin que treinta años de experiencia, el estado de cultura en que el joven abandona las clases, y más todavía la levisima huella que dejan en un espíritu, hayan logrado desterrar un procedimiento, tanto más infecundo, cuanto que se aplica a niños cuya escasísima preparación elemental acaba de declarar con honrada franqueza el Gobierno.

No debe entrar en pormenores sobre nuestra forma; expuestos se hallan en otros documentos de la «Institución». Recordad sólo que el sistema de incrementos graduales, general en Europa y superior al español, hemos sustituido un sistema orgánico de diferenciación progresiva; en que todos los estudios comienzan simultáneamente, aunque sólo en sus primeros y más tenues lineamientos, se desenvuelva por entero en cada curso, cada vez con mayor complejidad, y terminan de la misma manera. Así concluya esta cuestión magistral e insoluble de la «creación de asignaturas»: insoluble, porque la ciencia no es una serie lineal, sino un organismo, todos cuyos miembros se implican y condicionan mutuamente. En cuanto a los métodos, ya sabéis que son los de la primera enseñanza, a cuyo profesorado se hallan ambas indistintamente confiadas.

FRANCISCO GINER DE LOS RÍOS.
(Del discurso inaugural del curso 1890-91.)

Los maestros católicos

Un certamen literario

La asociación de maestros católicos de Galicia ha publicado las bases de un certamen literario pedagógico, que habrá de celebrarse el próximo mes de julio. Los premios serán repartidos en Vigo, en el mes de agosto, coincidiendo con las fiestas de Cristo de la Victoria.

Será mantenedor el obispo de Tuy D. Leopoldo Eijo Garay. Componen el programa 17 temas, los seis primeros de carácter literario y pedagógico los restantes.

Todos los temas son de especial interés y tienen asignados premios consistentes en objetos de arte, libros y uno en metálico del comandante general del apostadero.

Todos los trabajos que opten a premio serán dirigidos al presidente de la asociación de maestros católicos de Galicia, escuela nacional de Burio.

CUESTIONES ECONOMICAS

Los planes de Alemania para cuando se restablezca la paz

Alemania previendo que, después de la lucha en los campos de batalla, vendrá la guerra en el terreno industrial y comercial, se esfuerza en formar el bloque de la Europa central. Recientemente ha aprovechado la caída de Erzrum y de Trebizonda para imponer a Turquía un nuevo tratado de comercio que equivale a un protectorado y Bulgaria gobernada por un príncipe alemán, está en absoluto a su devoción.

No es esto todo. La industria y el comercio de Alemania han acentuado, durante la guerra, la evolución que las guaba hace tiempo hacia la centralización. Con el pretexto de movilizar todos los recursos del imperio, el Estado fiscaliza la distribución de las primeras materias el precio de los artículos en el mercado interior y la exportación en todas sus múltiples manifestaciones.

Calivando su suelo, explotando sus minas, trabajando por sus consumos, para el de su ejército, o para su exportación, Alemania entera se ha convertido en una empresa única, disciplinada y gigantesca, cuya fuerza hállase al servicio de una política de expansión a toda costa. Cada vez que han adoptado alguna medida encaminada a edificar esa formidable organización, creada para la lucha económica, los alemanes han explicado que a ello les obliga el bloqueo.

Sin embargo, si nos fijamos en el comunicado de la agencia Wolff que anuncia un monopolio del sulfato de sosa, estamos en el derecho de preguntarnos si el bloqueo no ha sido un pretexto para justificar el monopolio de todos los productos.

Circula, además, en los Estados Unidos, el rumor de que, después de la guerra, la industria alemana del algodón se constituirá en un sindicato al que tendrá a forzosa mente que adherirse todos los fabricantes.

He aquí el suelto que el «Berliner Tageblatt», publica acerca de este asunto y que es, no solo una confirmación, sino una ampliación de la noticia: «En el primer periodo después de la guerra, la importación de las primeras materias será fiscalizada por el Gobierno que la distribuirá entre los fabricantes. Esto será necesario para evitar un desnivel en

la balanza comercial. Pero semejante organización no se limitará a las importaciones de la industria textil, se extenderá a otras industrias alemanas que traen del extranjero sus primeras materias.

Conviene que los gobiernos de las naciones aliadas, así como los Gobiernos de los países neutrales se fijen en estos proyectos de Alemania. El plan no ofrece dudas. Trátase de comprar cobre en los Estados Unidos, algodón en Egipto, corcho en España, mineral de hierro en Francia o cereales en Rusia, el Gobierno de Berlín será el que se encargue de las compras y de su reparto entre los compradores alemanes y, por consiguiente la producción de artículos de cobre, de tejidos de algodón, de tapones, de barras de hierro, de harinas que Alemania vende en el extranjero, estará también dirigida por el Estado. Los productores del mundo entero estarán sometidos, en sus relaciones con el bloque de la Europa central, al que se unirán Turquía y Bulgaria, a la voluntad del Gobierno alemán que, después de su intento de dominación por la fuerza, tratará de establecer sobre bases sólidas la hegemonía de Alemania en el terreno comercial e industrial.

Y además, ¿cómo se propone el Gobierno de los Hohenzollern dirigir los pedidos, la fabricación y las exportaciones? Lo hará evidentemente con el objeto de satisfacer sus ardientes deseos de conquista. Así es como Alemania entiende la paz. Ya sabemos cómo han contestado los aliados a este plan de agresión económica. También se preparan para las luchas del porvenir. ¿Qué suerte tendrán esos proyectos de los beligerantes? Todo dependerá del resultado de la lucha, porque los vencedores podrán imponer condiciones que aseguren su predominio económico. Pero puede darse el caso de que no haya ni vencedores ni vencidos. Entonces la situación sería grave, no solo para estos, sino también para los neutrales, que tendrían que soportar las consecuencias de las medidas adoptadas por Alemania.

Estos antecedentes justifican una vez más la actitud de los aliados que están resueltos a continuar la lucha hasta que el militarismo germánico sea totalmente vencido. Cuando logren esa victoria, habrán prestado un gran servicio a Europa entera, que corre el riesgo de vivir en el terreno comercial e industrial bajo la dependencia de Alemania, si esta consigue suficientes energías para llevar sus proyectos a la práctica.

LAZARJ VACILLA.

La fundación Amboage y los soldados de cuota

Hace varios meses que la junta de la fundación de Ramón Fía elevó una consulta al ministro de la Gobernación a fin de que él, como presidente del protectorado de la institución de referencia, resolviese la duda de si se ha de dar o no a los soldados de cuota de Ferrol la cantidad de 1.500 pesetas que paga la fundación a los individuos que han servido en filas.

Después de esto pasó tiempo, desfilaron varios ministros por el edificio de la Puerta del Sol, sin evacuar la consulta, y ahora, cuando nadie lo esperaba, aparece una real orden resolviendo el asunto en la siguiente forma:

«La exclusión que establece el artículo 11 de los estatutos fundacionales comprende a los soldados llamados de cuota, que por los medios de que disponen ocupan una situación privilegiada en el ejército y por lo tanto no tienen derecho a la mencionada entrega de 1.500 pesetas.»

La prensa de Ferrol combate esta resolución del ministro.

Un periódico copia un párrafo de la cláusula 7.ª del testamento otorgado por el marqués de Amboage, que indica cual era la opinión del filántropo en este punto.

Decía así: «Si como puede suceder se hiciese obligatorio el servicio militar prohibiéndose toda sustitución y redención es la voluntad terminante del testador (la cursiva es del texto original) que el objeto y beneficio de la fundación consistan en que a cada mozo de Ferrol y de su jurisdicción o de la Coruña y la suya, en sus casos respectivos, que hubieran ido al servicio de las armas hallándose en las circunstancias expresadas y que regresen de él con su licencia completamente limpia y honrosa, se les entregue la cantidad de 1.500 pesetas etc.»

Y argumenta el «Diario Ferrolense»: «Se ha hecho obligatorio el servicio militar, prohibiéndose toda sustitución y redención? Si.

¿Hay sustituciones o redenciones en la presente ley? No: porque la cuota militar no es una redención, sino una reducción.

«El soldado de cuota va al servicio de las armas? Si.

«Pues entonces es contrario a la letra y al espíritu del testador, a su voluntad expresa y al pensamiento fundamental de su obra benéfica el negar a los soldados de cuota la cantidad establecida.»

Cuentos cortos

EL BALCÓN

Casi todas las noches, al volver a mi casa, veía al otro extremo del jardín un balcón iluminado. A veces estaban abiertas las vidrieras, y, acodada en la barandilla, se destacaba la flexible silueta de una mujer.

Observé que no se encendía la luz hasta poco antes de las dos y que se apagaba a las tres. Desde luego me figuré que la inquilina pasaba esta hora en preparativos para meterse en el lecho, y la juzgué noctámbula, por gusto o por necesidad. Pero después supe que se acostaba antes de la media noche, que se levantaba a la hora que he dicho, y que se volvía a acostar al cabo de un rato. Era una costumbre original; pero que no dejaba de tener cierto encanto; nada predispone tanto para gozar de la noche como abandonar el sueño por un momento. El silencio es más delicioso, las sombras del jardín más agradables y más misteriosas.

Una noche de abril encontré a la romántica desconocida asomada al balcón e iluminada vagamente por la luz de la luna. La saludé quitándome el sombrero y me contestó con una inclinación de cabeza. Me pareció entrever una maravillosa dulzura en la esbelta silueta cuyo rostro permanecía oculto en la penumbra de una mantilla. Vo ví a saludarla en los días sucesivos y siempre me contestó con la misma graciosa reverencia lenta y rítmica como de pavana.

Como por aquel entonces no ocupaba mi pensamiento ninguna mujer, la nocturna vecina empezó a interesarme. Cada día iba preocupándome más y no tardamos en establecer un lenguaje telegráfico por encima de los árboles. Poseía yo el arte de hablar por los dedos, que me había enseñado una antigua novia, y se dió el milagro de que ella lo conociese bastante mejor que yo.

Empezó la desconocida por pedirme absoluto silencio, por arrancarme la promesa de que no intentaría averiguar quien era hasta el día en que ella misma quisiese romper el misterio. Así se lo prometí solemnemente, y nuestra intimidad se hizo grande. Al principio sólo contesté con evasivas a mis requerimientos amorosos, hijos más bien de la curiosidad en los primeros días, algo apasionados después; hasta que una noche de septiembre se me entregó por completo su corazón. A setenta y cinco pasos de distancia. ¡Oh! ¡Aquella noche de septiembre me entregó por completo su mar eterno, su lámpara envuelta en un velo de tul pálido que se descorrió al soplo de la brisa de occidente, sus árboles agitados como ropajes de niñas!

Pasó el otoño, el invierno después, y el idilio permanecía suspendido en el espacio. En vano le suplicaba yo a la amada incógnita, en vano le ofrecía mi vida entera por una entrevista. Se encerraba en su hermetismo tras el misterio de una especie de voto que sólo podría romperse andando el tiempo. Al llegar la primavera, yo estaba medio loco; me quedaba flico y descolorido, no tenía más ilusión que la de aquellos momentos deliciosos en que veía aparecer la flexible silueta y el rostro envuelto en la penumbra de los encajes. Y aun tales instantes eran dolorosos y desesperados; momentos de súplicas inútiles y de pasión reconcentrada.

Una noche no se iluminó el balcón, ni a la siguiente tampoco. Sobrecojido de angustia permanecí dos días asomado a mi ventana. No pude comer ni dormir, lleno de lánguidos presentimientos. En la mañana del tercer día recibí una carta por la cual se me rogaba que fuese a esa de un notario para mi desconocido. El instinto me dijo que iba a saber noticias de mi vecina, no perdí ni un momento en acudir a la cita. Me hallé ante un hombre gordo y ya viejo, sentado en la mesa de un despacho puesto al antiguo estilo. Me dijo el notario que yo heredaba a la señorita V... muerta hacía dos días, y que no teniendo familia me nombraba legatario universal.

—La fortuna—me dijo—está constituida en papel del Estado, muy seguro y asciende a ochocientos mil francos. En cuanto al testamento, es inatacable: está hecho bajo mis indicaciones.

Me miraba con una sonrisilla de felicitación. Y con la misma amabilidad, añadió:

—Tengo también el encargo de entregarle a usted este pliego cerrado, confidencialmente.

Cogí la carta y balbuceé conmovido.

—Ya volveré otro día a pedirle a usted más detalles, caballero.

Me hizo una inclinación de cabeza y yo salí conmovido y con el corazón destrozado. Me oculté en el fondo de un café para leer las últimas palabras de mi amigo.

La carta era breve y decía así: «Perdone usted a una pobre vieja soltera que le haya engañado para gozar la única felicidad verdadera que tuvo en su vida. A usted se la debo. Fea y altiva, no pude amar a ninguno de los hombres a quienes traté: todos me repugnaban por su actitud hipócrita o brutal, y llegue a los sesenta y dos años con el corazón rebosante de ternura y sin haber sentido ni una sola vez la divina alegría de pensar en un ser amado y que me amase desinteresadamente. Usted me ha proporcionado este placer infinito. Gracias a usted he podido vivir casi un año sumida el alma en un delicioso éxtasis. Ahora soy feliz, «he vivido», y ya cerca de la muerte, constituyo mi única esperanza e ilusión que conserve usted un recuerdo conmovedor de su pobre amiga del balcón de enfrente...»

No sé cómo los demás hubieran tomado la cosa; yo, lo único que sé decir es que permanecí más de un cuarto de hora llorando en el rincón oscuro del café. Y lo más extraño es que el recuerdo de este idilio tiene para mí toda la fragancia, toda la dulzura de los maravillosos cuencos de amor que todos nos forjamos, y que no puedo asomarme por la noche a una ventana sin que penetre en mi corazón una dulzura infinita, sin que entrevean mis ojos una flexible silueta tan encantadora como la Virgen de Verona o aquella hermosa cristiana que deslumbró todos los ojos cuando el kadí y los dos pachás mandaron que le descubriesen el rostro.

J. H. ROSNI.

A través de Galicia

Desde Santiago fué ayer a Tuy la bandera del regimiento de Zaragoza, escoltada por una compañía al mando de un capitán, para asistir a la recepción oficial, con motivo del cumpleaños de don Alfonso XIII.

Fué también la banda de música de dicho regimiento.

En Betanzos ocurrió un desgraciado suceso, del cual fué víctima el joven de 17 años José Bayral.

Parece que estando divirtiéndose varios mozos y mozas, se agarraron el interfecto y Manuela Couceiro para medir sus fuerzas y cayeron al suelo, causándose José una grave herida detrás de una oreja, producida por una guadaña que allí había y contra la cual dió con la cabeza, quedando muerto.

La banda de música de Lanellas (Portugal) amenizará las fiestas del Corpus en La Guardia, cumpliendo así el contrato que tenía hecho con el ayuntamiento.

Ha tomado posesión de la alcaldía de Tuy D. Servando Alberne, nombrado para el cargo por el ministro de la Gobernación en diciembre último.

De Madrid llegó a Ferrol el capitán de corbeta D. Mateo García de los Reyes, ilustrado oficial de la armada que ha estudiado detenidamente la construcción de los submarinos y su funcionamiento.

Propónese el señor de los Reyes, y con tal objeto fué a aquel apostadero, dar varias conferencias sobre dichas navas de guerra.

Una comisión de catedráticos de la universidad de Santiago, estuvo en la Coruña y visitó al presidente de la audiencia, en representación del claustro, para testimoniarse su simpatía hacia el juez de aquel partido Sr. Señorans por la independencia con que ejerce el cargo. Tuvo este acto el carácter de desagravio por la queja formulada contra dicho funcionario por sus auxiliares del juzgado.

Trátase de reorganizar el orfeón «Unión Orensana», para asistir al certamen musical que se proyecta en Vigo.

Ha sido nombrado notario eclesiástico el secretario judicial de Pontevedra, D. Carlos Gestal Laguna.

Las alumnas de la escuela normal de maestras de la Coruña han realizado, con algunas de sus profesoras, una excursión

a Santiago, visitando los principales monumentos que encierra aquella ciudad. Fueron objeto las excursiones de algunos agasajos.

Durante los días de Pascua de Pentecostés se celebrarán en Negreira animadas fiestas en honor del glorioso San Mauro. Además de iluminaciones, pasacabos, sesiones de fuegos artificiales y funciones religiosas, se verificará una excursión al Puente Maceira, en donde habrá baile, música y "xantares".

El arquitecto municipal de Orense ha procedido a la valoración de los terrenos que la diputación provincial tiene contiguos al paseo de la Alameda. Se gestiona que en ellos sean edificadas la casa de correos y la sucursal del Banco de España.

Anoche se celebró en el teatro Tamberlick de Vigo el primer concierto por la Orquesta Sinfónica que dirige el maestro Arbós.

Patrocinado por el ayuntamiento se ha formado en Negreira un batallón infantil, que al parecer hará su presentación en las próximas fiestas.

En la actualidad cuenta ya con cerca de cuarenta plazas.

Ha zarpado de la Coruña, con rumbo a Vigo y la Argentina, el vapor "León XIII", después de haber tomado varios pasajeros.

La "Comparsa Valenciana", de bailes regionales, que preside en la ciudad del Tarrax D. Enrique Vicenti dirigióse a la comisión pontivedresa de las fiestas de la Peregrina, manifestándole el mismo sentido hace tiempo de venir a Galicia y ofreciéndose para un festival en la plaza de toros.

La situación en China

Dicen de Pekín al "Times", que los tres generales del Yarg Tsé han ofrecido reunirse en conferencia en Nankín para llegar a un acuerdo entre el norte y el sur y discutirse la cuestión de la presidencia. El Gobierno ha aceptado la proposición, y cada una de las provincias llamadas leales nombrará delegados, que en breve se reunirán.

Las cuatro provincias sublevadas del sur han formado un Gobierno provisional en Cantón y han proclamado presidente al vicepresidente actual, el general Li-Yuan Hong.

Este último se halla en Pekín, en poder del Gobierno, y no es, por consiguiente, responsable de esa gestión.

El partido de Cantón está compuesto en su mayoría de elementos que organizaron la revolución de 1914.

Es enemigo irreconciliable de Yuan-Lhi-Kwi, y se opondrá a toda decisión de la conferencia de Nankín que tienda a conservarlo en el Poder.

DE AGRICULTURA

Una solución acerca de un problema del mildiu y de su tratamiento

La insuficiencia notoria del sulfato de cobre y su elevado precio, dejan en situación comprometidísima la riqueza vinícola española.

Ante la trascendencia económica que esto tiene, una solución que ayude a resolver el conflicto, adquiere importancia capitalísima. En este concepto merece conceptuarse la nota científica que el director de la estación agrícola de Narbona, Mr. Semichon, hace poco presentaba a la academia de la agricultura de Francia, para llegar a la completa preservación de los viñedos de las invasiones de la peronospera.

Los estudios del sabio observador, apoyados en repetidas experiencias le han llevado a deducir, que la acción preservadora contra el mildiu se obtiene preferentemente, con soluciones de cobre soluble, siendo de mayor eficacia las simples disoluciones que las combinaciones a que dan lugar los preparados complejos que con los nombres de papilas o caídos se vienen aplicando.

Comprobada por Mr. Semichon la penetración del cobre en el movimiento circulatorio de la savia y la inmunización que con ello se obtiene si se opera en los momentos más propicios, propone como práctica a seguir, el empleo de 250 gramos de sulfato de cobre por cada 100 litros de agua y el combinar estas aplicaciones líquidas con otras pulverulentas después de la florescencia para prevenir que los racimos sean presa de la enfermedad, como suele acontecer cuando los rocíos, las brumas y las humedades favorecidos, por las temperaturas elevadas, ayudan a que el mal haga presa en los frutos.

De sus observaciones y estudios el eminente y técnico francés llega a la conclusión de que las simples soluciones de sulfato de cobre pueden preservar la viña del mildiu, si se efectúan con la oportunidad que señala.

Resuelto en esta forma el problema, el viticultor obtiene una simplificación notabilísima en la defensa de sus viñas una economía de producto importantísima y un ahorro de dinero jamás sospe-

chado. Además, en las presentes circunstancias esta solución inesperada aleja los temores justificados de falta de anticriptogámico, quedando la cuestión de precio igualmente resuelta de una manera inspechada por los beneficiarios.

Los viticultores podrán sacar grandes ventajas y ahorro de dinero enterándose de los estudios del sabio analógico francés. A este fin pueden adquirir los cuadernos correspondientes a los meses de abril y mayo que la notable ilustración agrícola de Barcelona "El Cultivador Moderno", envía gratuitamente a los que lo soliciten, que contienen artículos dedicados al aludido trabajo de Mr. Semichon y a las prácticas que en el mismo sentido, viene realizando con resultados concluyentes el ingeniero agrónomo director del servicio agronómico de Portugal Sr. Belford Gomes de Sousa, cuyo conocimiento movió a la viticultura del país vecino e interesó a las demás naciones vitícolas.

R. DE MÁS SOLANES

Caja Postal de Ahorros

A 4.398.130,76 pesetas se eleva la cantidad ingresada en la Caja Postal de Ahorros por imposiciones hechas desde el día 13 de marzo último hasta la fecha.

Desde el 26 de abril al 3 de mayo se hicieron 6.819 primeras imposiciones por valor de 410.104 pesetas y 14.467 segundas por valor de 173.089.

Hasta este último día la administración general de la Caja de Ahorros llevaba hechas 75.266 primeras imposiciones, equivalentes a 3.397.377,32 pesetas, 59.565 posteriores que representan, 646.058 pesetas; 22 transferencias por valor de 2.678,81; 663 reintegros por valor de pesetas 43.277, y 29 compras de valores públicos a petición de particulares por la suma de 27.500 pesetas.

En la audiencia

ENTRE SUEGRA Y YERNO

En la parroquia de Cotá, de este partido, reside un matrimonio formado por Camil Franco y su esposa.

Bajo el mismo techo habita también la madre de ella, llamada Teresa Marzán, quien con su trabajo y sus ahorros, ayuda al citado matrimonio a sobrelevar esta negra vida.

Mas el carácter de suegra y yerno, no es de lo mejorcito, dando por ello lugar a disgustos íntimos, que frecuentemente alteraban la paz familiar.

El día 17 de mayo de 1915, por si unas ovejas habían o no de ir al monte, discutieron agriamente, siendo Tomasa agredida por Camilo, quien le infligió lesiones que curaron antes de 30 días.

Ayer, el agresivo yerno, ocupó el banquillo, siendo acusado por el fiscal Sr. Aballa como autor de un delito de lesiones menos graves y pidiendo se le imponga la pena de dos meses y un día de arresto mayor.

Defendía, sustituyendo al Sr. Castillo, el Sr. Gayoso Lois.

HURTO DE CORBATAS

Una caja conteniendo corbatas, y consignada a nombre de un comerciante de Santiago de Compostela, desapareció clerio día del pasado año en la estación de Monforte, al ser trasladada de la línea del Norte a la de Orense a Vigo.

Ello dió lugar a que un empleado de ferrocarriles compareciese ayer ante el tribunal de la audiencia.

El fiscal Sr. Rubido le acusó como autor de un delito de hurto, pidiendo se le impusiesen dos meses y un día.

Defendía el Sr. Peña, en sustitución del Sr. Rosón.

SUSPENSION

La vista de otra causa señalada para ayer, fué suspendida.

Ha sido incoada por las autoridades judiciales de Chantada, contra Leopoldo Eiré, por el delito de disparo.

DEL EJERCITO

Reclutamiento

Una real orden del ministerio de la Guerra resuelve que el artículo 261 del reglamento para la aplicación de la ley de reclutamiento, en relación con el 162 de la ley, no impone a los individuos declarados prófugos que se presenten después de la concentración, y sean relevados de dicha nota por las comisiones mixtas, la obligación de servir en filas y sortear, cualquiera que sea el cupo a que pertenezcan, para cubrir las guarniciones de África, sino que sólo preceptúa dicha obligación y sorteo equiparando a los referidos individuos, para tales efectos, con los demás no prófugos de su cupo y reemplazo, de suerte que no resulten ni favorecidos ni perjudicados con respecto a aquéllos.

Liga de Amigos

El próximo domingo 21, a las cuatro de la tarde, se celebrará junta general en el teatro circo, para dar cuenta de la renuncia de la directiva, nombrada el 30 del pasado.

Como a pesar de las insistentes gestiones hechas por esta presidencia no ha conseguido que acepte dicha junta, ni parte de ella, se ruega a los señores socios la asistencia a la sesión, si es que tienen interés en que la "Liga de Amigos, viva, pues no hay nada que justifique tanto la actitud de los renunciantes como el verse nombrados por tan escaso número de socios, como los concurrentes a la sesión anterior, que apenas llegaba a la décima parte de los existentes.

En la junta general del próximo domingo esta presidencia y su junta darán el último paso en favor de la vida de la "Liga de Amigos", por considerarla de gran utilidad para los intereses del pueblo, proponiendo que en el acto se nombre una comisión que se encargue de buscar y encontrar nueva directiva. No llevará propuesta alguna ni dará de plazo más de quince días para la gestión de la comisión dicha. En la seguridad de que si no se nombra dicha comisión anunciará la disolución de la sociedad en la forma que previene el reglamento.

Lugo a 17 de mayo de 1916.—El presidente, Jesús Rodríguez López, el secretario, Feliciano Canto.

Noticias militares

La vacante de general de división que ha dejado el Sr. Chacón, será amortizada.

Se autoriza a los jefes, oficiales y tropa para asistir al concurso de tiro que se celebrará en la Corte del 2 al 18 de junio próximo.

Al médico primero de sanidad militar, D. Rafael Fernández, le fué concedida la excedencia como supernumerario.

Se les concedió el premio de tres pesetas, por llevar más de diez años de servicio, al cabo Román Lorenzo Fernández y carabineros Pedro Linaela Palmeiro y Francisco Otero Pérez, de la comandancia de Lugo.

Están sumariados como desertores José García Gómez, natural de Vilouta; Antonio Francisco Rodríguez de Chantada, y Enrique Díaz López, de Nira de Jusá.

Ayer y hoy

Hemos recibido por correo interior una carta suscripta por "Una dama", en la que nos interesa apoyemos la iniciativa de un periódico local para que la banda de música amenice los jueves el paseo, sin esperar a que llegue el jueves de Corpus.

Gustosos accedemos al ruego que se nos hace y lo transmitimos a la comisión de música del ayuntamiento, seguros de que la dama anónima habrá de ser complacida.

Por consecuencia de la corrida de escalas del magisterio fué ascendido al sueldo de 2.000 pesetas nuestro amigo el ilustrado maestro D. Antonio Trasmonte Velasco.

Le felicitamos.

Desde hace algunos días se ha dado gran impulso a las obras de asfaltado de la calle de San Marcos, pudiendo afirmarse, si una nueva paralización no surge, que pronto quedarán ultimados los trabajos y expedita aquella vía para el tránsito público.

Según hemos oído, como consecuencia de esas obras, se hará un arregio en la plaza de San Fernando, inmediata a dicha calle, y dejándola en mejores condiciones de urbanización.

Ha sido desestimada la excepción alegada por el soldado de esta provincia Manuel Cosmed Rodríguez, por haber sobrevenido después de su ingreso en caja.

La sociedad Fomento Industrial y Comercial de Eibar, patrocinada por la cámara de comercio de San Sebastián, continúa la campaña hace tiempo iniciada contra el monopolio de las pólvoras y mezclas explosivas.

Al efecto solicita el concurso de las cámaras de comercio, sociedades económicas, venatorias y pirotécnicos para que envíen una instancia al ministro de Hacienda, pidiendo que no se remueve el contrato de arrendamiento del monopolio y se restablezca la libertad en la fabricación y venta de las mencionadas materias.

Para hoy a las doce se halla convocado a sesión ordinaria el ayuntamiento de esta capital.

En la escalinata de la Estación fué ayer recogido por la policía un pordiosero

que se encontraba desfallecido, conduciéndolo al hospital.

Manifestó que se llamaba Antonio Crespo Gómez, natural de Vigo y que contaba 111 años de edad.

Nadie vió su partida de bautismo.

En breve se realizará una conducción de dementes pobres de esta provincia y cuyos expedientes están ultimándose para que sean observados en el manicomio de Valladolid.

En esta expedición figurarán algunos procedentes de Ciempozuelos, que por ser naturales de esta provincia envió a Lugo la diputación provincial de Madrid.

Según nos dicen, la compañía del ferrocarril del Norte se halla ultimando los nuevos itinerarios que han de ponerse en práctica este verano.

Se concedió al brigada del regimiento de Isabel la Católica, núm. 54, Constantino Baño Cabezón, la cruz de plata del mérito militar, con distintivo blanco, a propuesta de los jefes del regimiento de Zamora, a que antes perteneció el interesado.

Se funda la propuesta en la conducta, laboriosidad y aplicación observadas por dicho individuo, que conservó el número 1 en las academias de cabo, sargento y brigada, habiendo obtenido cinco premios consecutivos en los certámenes literarios que celebran anualmente los cuerpos, así como igualmente un regalo de la obra "Cartas a Alfonso XIII".

El juzgado de Benavente emplea a Eleuteria Fernández Carmelo, de 29 años, soltera, natural de Mondoñedo y procesada por hurto.

En vista del buen éxito obtenido en la velada teatral celebrada en el "Círculo de las Artes", por la sección de declamación de la sociedad de dependientes de comercio, se ha dado organización formal a dicha sección, continuando los estudios precisos y preparatorios de sucesivas fiestas, hasta constituir, si es posible, un cuadro de declamación que ponga en escena obras, que, por carencia de elementos artísticos, no han alcanzado los honores de la escena.

Entre las preparadas para estudio figuran algunas producciones gallegas.

Muy de celebrar será que los buenos propósitos que animan a los jóvenes actores no decaigan, porque ellos constituirán en Lugo un valioso elemento artístico muy estimado.

Dicen de Pontevedra que en una cantera sita en la parroquia de Chapa se produjo un desprendimiento que ocasionó la muerte al obrero José Hida go, de 30 años, casado, natural de Monterroso.

Se ha dispuesto que le sea devuelta a Manuel Méndez Aguirre, de Villadodrío, la suma de 500 pesetas con que ha reducido el tiempo de servicio en filas.

El excesivo calor que ayer se ha dejado sentir, fué precursor de la tormenta que descargó, por la tarde hacia el Norte.

En Lugo los efectos de la tronada se limitaron a algunos truenos y a la caída de ligera lluvia.

El ministro de Instrucción pública ha firmado la real orden restableciendo la calificación de notable para los exámenes en las escuelas normales, nota que fué suprimida por el Sr. Bergamín.

En la "Gaceta de Madrid", del día 15 del corriente se ha publicado la relación de las escuelas vacantes en este rectorado, con el sueldo de 625 pesetas y que han de proveerse en propiedad, en el turno de ingreso con maestros interinos.

Le invito a que fije su atención en el anuncio publicado en 4.ª plana "La Mutual Laina" por si entra en sus cálculos el acrecentar su capital por medio del ahorro periódico.

Han sido sacrificadas ayer en el matadero público seis reses vacunas y una cabrias.

Entraron en la plaza de abastos ocho baltes de pescado.

Datos demográficos

Movimiento de población ocurrido en este término municipal el día 17:

Nacimientos.—Antonio Núñez Darriba, en Santa María Alta.

Defunciones.—Manuela Darriba López, de 68 años, viuda, en Lugo, y Antonio Novoa Lugide, de 74 años, viuda, en idem.

Lugo-Salón

En breve se estrenará en este Salón la hermosísima cinta de la acreditada casa Cines de Roma, de intensa emoción.

CHRISTUS

Brillantisima producción, de asunto eminentemente religioso, habiendo sido aprobada y recomendada por la censura

Pontificia, y consiguiendo clamoroso éxito en cuantos teatros se ha expuesto.

Dada la importancia del espectáculo, seguramente su proyección será un verdadero acontecimiento.

Homenaje a Portabales

que, por iniciativa de la colonia lucense de Santiago, ha de ser establecido en el Instituto de Lugo en homenaje a su actual director.

(Continuación)

Suma anterior 1.253,25 pesetas.

Sres. D.:

Excmo. Sr. Conde de Bugallal, 50; los hermanos Joaquín y Antonio Flórez de Sierra, alumnos de farmacia y medicina, 7; Luis Ramudo Martínez, alumno de medicina, 5; Darío Barrio Besadre, alumno de la facultad de ciencias, 5, y Antonio González Macía, alumno de farmacia, 5.

Total, 1.325,25 pesetas.

(Continuación)

En breve

se trasladará a la calle de la Reina núm. 8, el

SALON DE PELUQUERIA

situado en el Camo del Castillo, frente a la Audiencia.

Café Royalty

En este acreditado café además de los excelentes artículos que sirve a su numerosa clientela, cuenta también con leche al natural, garantizando su pureza, procedente de una ganadería de vacas suizas, próxima a esta capital.

SE SIRVE A TOJAS HORAS

Jesús García Gesto

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

Y CORREDOR DE COMERCIO

Se encarga de la gestión de toda clase de asuntos relacionados con ambas profesiones.

Compra y venta de valores cotizables en Bolsa.

Castellar, 6.—Lugo

Laura Roidán y Hermana

Participan a su distinguida clientela y a las señoras en general haber recibido lo más saliente de la moda en sombreros modelo para señora y niños.

San Pedro, 21.—Lugo

Nilo Fernández Castro,

ABOGADO

Buanaueva, 9, 9.º

INTERESANTE

En el establecimiento de Manuel Souto, calle del Conde Pallares, 18, esquina a Santo Domingo, se expenden los exquisitos vinos del Ribero y de los Sres. Gurrirán de Orense.

Esta casa de comidas se recomienda por la rapidez, esmero y economía con que sirve.

Los domingos callos.

Conde Pallares, 18

Lina fresca de la ternera

En la Gran Clínica Veterinaria, Ronda de la Coruña, número 8, se vacuna todos los meses, una ternera de la cual se extrae lina, que se vende en tubos para dos personas, al precio de una peseta.

POR TELÉGRAFO

NUESTRA INFORMACIÓN

Madrid 17.

De Barcelona

Lo del pan

El gobernador de Barcelona ha sido felicitado por haber resuelto el conflicto del pan.

Este seguirá expendiéndose sin alza en los precios.

Las subsistencias

El precio de la carne

El alcalde de Madrid fué visitado por las tableros.

Le hicieron éstos saber que no pueden seguir exigiendo la carne a los precios de hoy, teniendo que subirlos.

El conflicto ferroviario

Optimismo

El ministro de Fomento continúa dedicando preferente atención al conflicto ferroviario.

La huelga al parecer se limitará al Noroeste.

El Sr. Gasset sigue mostrándose optimista.

Los toros

Concurrencia enorme

A la corrida de toros efectuada esta tarde y cuyos productos se destinan a beneficencia asistió numerosísimo público.

Las localidades se han vendido con prima por los revendedores.

Joselito herido

En la lidia fué alcanzado por un cornúpeto el diestro Joselito.

Conducido a la enfermería se vió que tenía un puntazo en la cabeza.

Una cruz para el Rey

En Castellón

Dicen de Castellón que la mayoría de aquel ayuntamiento, compuesta por republicanos, votó con el resto de la corporación y por unanimidad su adhesión a la iniciativa pidiendo la cruz de beneficencia para D. Alfonso por los humanitarios servicios prestados en favor de los prisioneros de guerra.

En León

El ayuntamiento de León ocupase en el asunto referente a la cruz que se solicitará para el monarca.

Los concejales amigos del Sr. Azárate han votado en contra.

Firma regia

Indultos

Entre los decretos que ha firmado D. Alfonso figuran dos de indulto de la pena de muerte a dos reos que no pudieron obtener esta gracia el día de Viernes Santo.

Los hospedajes

Subida de precios

Han celebrado una reunión los dueños de hoteles y fondas de Madrid.

Acordaron subir las tarifas de hospedaje, por consecuencia de la carestía de las subsistencias.

El carbón

Buscando facilidades

El ministro de Fomento ha invitado a los representantes de las empresas navieras a una reunión que ha de celebrarse mañana.

En ella se tratará de dar facilidades para el abaratamiento del carbón.

En Hendaya

Médico detenido

La policía ha detenido en la frontera de Hendaya a un médico español.

En un registro que se le practicó le fueron ocupados algunos documentos alemanes.

No se conocen más detalles de este suceso que fué objeto de comentarios.

La fiesta de hoy

Felicitaciones

Con motivo de la fiesta de hoy hubo en palacio la recepción de costumbre, que resultó muy lucida.

El Rey recibió multitud de felicitaciones, muchas de ellas por telégrafo.

Los moros en palacio

Estuvieron hoy en palacio los moros notables llegados de Marruecos.

Ofrecieron sus respetos al Rey, pronunciándose patrióticos discursos.

Una fiesta

La colonia asturiana acudió hoy a felicitar a S. M. con motivo de su cumpleaños.

Varias parejas de jóvenes asturianos se presentaron en la plaza de armas cantando bonitos aires y bailando.

La real familia presenció la fiesta desde el balcón de palacio.

El banquete

Esta noche se efectuó en palacio el banquete de gala.

Asistieron los ministros con sus esposas, el cuerpo diplomático y altas personalidades.

El número de comensales que tomaron asiento en la mesa fué de 95.

Elogios franceses

La prensa de París publica sendos artículos, felicitando a D. Alfonso.

Al mismo tiempo hace grandes elogios del soberano español.

Un crimen

Después de la fiesta

Las autoridades de esta corte vienen practicando activas pesquisas para descubrir a los autores del crimen cometido en la pradera de San Isidro, en donde fué hallado el cadáver de un hombre joven, al parecer jornalero.

La muerte le fué ocasionada por una cuchillada en el corazón.

Una explosión

Heridos

En el asilo de María Cristina ha ocurrido hoy la explosión de un generador de carburo de calcio.

La detonación producida ha causado gran alarma en los primeros momentos.

El accidente produjo heridas de poca importancia a dos asilados.

De política

Actitud de D. Mequiades

El jefe de los reformistas ha manifestado que no está conforme con que se acepten los dictámenes del Supremo.

Al efecto hablará en el Congreso, para oponerse a la aprobación de dichos dictámenes.

Cambio de ministros

En los círculos políticos siguió hablando de próxima crisis.

Algunos que se dan por enterados decían que saldrían del ministerio los Sres. Burell y Barrozo.

Para sustituir a éste se indica al señor Alvarado.

Entrevista comentada

Se comentó también una entrevista política que se celebró por los señores Maura y Lacierva.

Guardase reserva acerca de los asuntos en que se ocuparon.

Tan solo se sabe que ambos estuvieron afectuosos.

Consejo de ministros

Dijose que mañana se celebrará Consejo por los ministros.

Hasa ahora no está definitivamente acordado.

La menor edad

En la sesión que ha de celebrarse mañana el Congreso se tratará el asunto de la menor edad de los diputados.

Es seguro que se aprobará la dispensa de edad.

España en África

Más sumisiones

Se han recibido telegramas de Marruecos confirmando que se ha sometido la cabila de Wad-Ras.

Se preparan algunas operaciones más que ampliarán las posiciones últimamente ocupadas.

Se concede gran importancia a esta sumisión que dominará una gran extensión.

Habla Romanones

El jefe del Gobierno al recibir a los periodistas, declaró que se había ocupado a Fondak, con éxito.

Añadió que quedará desarrollada la primera parte del plan concertado entre el Gobierno y el general Jordana.

Estas operaciones han causado gran efecto en todo Marruecos.

Con este motivo el generalísimo francés Mr. Lyautéy ha enviado un exclusivo telegrama al Sr. Romanones, felicitándole por los éxitos que España obtuvo estos días para asegurar la paz en su zona.

Embarcación recuperada

Telegrafía al general Jordana que los moros de Beniul han devuelto una embarcación que habían apresado.

Trátase de un bote que tripulaba el paisano José Fernández y el temporal lo había arrojado sobre la costa.

Los moros no exigieron retribución alguna al entregar la embarcación citada.

La guerra europea

Noticias de París

El comunicado oficial que esta tarde envían de la capital de Francia dice lo siguiente:

En Fille Mert hemos sostenido una lucha ventajosa.

Ha fracasado el intento de progresar del enemigo en Mort Homme.

En la derecha del Mosa la artillería mostró gran actividad.

Trece aviones franceses han bombardeado a Cauviller y Caumont.

También bombardearon la estación de Briailles y los cantonamientos de Mentillort y Roimagne.

En la estación de Apremont se divisaron incendios.

Un avión francés derribó a otro germano.

Otra escuadrilla ha bombardeado los cobertizos de Prescott, las estaciones de Metz, Ars y otros puntos de vías férreas con éxito.

Derrota italiana

Telegramas oficiales de Viena dan cuenta de que los italianos han sufrido una derrota.

Las tropas austriacas tomaron importantes posiciones haciendo muchos prisioneros.

De Londres

Un telegrama oficial recibido de Inglaterra comunica estas noticias:

Se libraron varios encuentros secundarios en diversos puntos.

En la cuspide de Virny ocupamos una extensión de 240 yardas en la línea alemana.

Un empréstito

Ha sido aprobado por el Senado de Portugal el proyecto de emisión de un empréstito para atender a los gastos de Guerra.

Se emitirán valores amortizables en cincuenta años y al interés del seis por 100.

Contra Francia

La prensa de París se queja de que algunos europeos residentes en Marruecos vienen repartiendo hojas clandestinas contra Francia.

En ellas se excita a los indígenas a que se subordinen contra la dominación francesa.

Ejército yanqui

Se activa en los Estados Unidos el proyecto de organización de un ejército que será sometido al parlamento.

Está compuesto por 200.000 soldados regulares.

Además habrá otro ejército compuesto por 425.000 milicianos.

Rusia se prepara

El Gobierno de San Petersburgo adoptó algunas medidas para conteer la anunciada ofensiva alemana y turca.

Con este motivo se hicieron cambios de generales en el ejército que opera en el frente.

Anuncio

Se arrienda una casa nueva de construcción en el punto de Paraj s, parroquia de Fuenfajana, del distrito de Pastoriza.

Esta casa es suficientemente amplia para cualquier industria, con buenos bajos y habitaciones altas con cales y demás, pozo dentro y tres cuartos con su pajero. Está situada a orilla de la carretera que de Lugo va a Meira.

Entenderse con el dueño de la misma D. Francisco Gallego Valino, de la misma vecindad

LEGISLACIÓN

DE MINAS.

Un volumen, encuadrado, su precio dos pesetas.

Eléctrica Lucense

El consejo de administración de esta sociedad, ha acordado abrir el pago del dividendo correspondiente al ejercicio de 1915 en la casa central de la misma, desde el 1º del próximo mes de mayo hasta el 31, de diez a una y de seis a siete de la tarde, debiendo advertir a los señores accionistas que de no presentarse al cobro dentro de el plazo señalado, no podrán después verificarlo hasta el pago de el otro dividendo.

Lugo 25 de abril de 1916.—El presidente, José Pujol.

PIANO DE SALON, cuerdas cruzadas, tres pedales, con muy poco uso, se vende en buenas condiciones.

Informarán en esta imprenta.

IMP. DE MENENDEZ,

Plaza Mayor, 18

Selectos chocolates BRANDARIZ

ENRIQUE BRANDARIZ Y COMP. A

Ronda de la Coruña, 22

— LUGO —

Venta al por menor:

Plaza de Abastos

Caseta núm. 4.

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

SEÑORAS CABALLEROS

Vestir en casa EGUREN

es ser elegante y ahorrar

dinero

Única casa que tiene

precio fijo ¿Verdad?

Cruz, 20 EGUREN Cruz, 20

!! EUREKA !!

Nueva tinta granular soluble en agua fría



¡¡RÁPIDO!!
¡¡FACILIDAD!!
¡¡LIMPIEZA!!
¡¡ECONOMÍA!!

ARTÍCULO SIN RIVAL



Pida V. la tinta EUREKA de César Glogieta - Valencia

Producto patentado, marca registrada

DE VENTA EN LAS BUENAS PAPELERÍAS y en la imprenta de este periódico

ANUNCIOS

NOVEDADES

Amalia Roldán Fernández

Tiene el gusto de participar a su distinguida clientela y señoras en general haber recibido para las temporadas de primavera y verano los elegantes sombrero-modelo para señora, señorita y niños, cascotes de todas clases, pamelas, bateras, gorras e infinidad de artículos de fantasía para la confección y reforma de los mismos, cuya especialidad tiene tan acreditada esta casa, y con arreglo a los últimos figurines y revistas de modas más importantes de España y del extranjero, de los que tiene la representación.

AMALIA ROLDÁN FERNÁNDEZ
Reina 19.—Lugo

